

Regard sur un quartier

Mossendjo : l'âme d'Etéké

FN
Etéké/Gabon

L'un des premiers quartiers du district d'Etéké, Mossendjo est limité au nord par le Centre-ville où sont érigés la place des fêtes, la résidence du sous-préfet, la brigade de gendarmerie et l'ancien bâtiment qui accueillait l'administration locale. Au sud, il est séparé de la forêt secondaire, non loin de la route menant au village Ovala, et un peu plus loin à l'est et à l'ouest respectivement, du quartier Moukouna et une zone inhabitée couverte de forêt s'étendant à perte de vue.

LORSQUE Etéké est érigé en district de plein exercice administratif en 1996, en application de la loi 15/96 sur la décentralisation, Mossendjo, le premier quartier de cette localité voit le jour. Il est composé majoritairement de la communauté tsogho et d'une très faible minorité du peuple Simba. Ces deux communautés qui ont un héritage commun, notamment celui lié aux valeurs culturelles du Bwiti ou Bwètè, vivent en parfaite intelligence depuis des années. La culture « C'est notre raison de vivre afin de matérialiser notre identité. D'autant que toute communauté se recon-



Une vue des habitations de Massendjo.



Des maisons autrefois occupées par des colons belges, qui ont séjourné ici.



Le chef de quartier (à g.) et le chef de canton répondant à nos questions.



Le boulanger du quartier fabrique le pain encore à l'ancienne.

naît à travers sa culture. Un peuple sans culture est un peuple sans âme. Et c'est ce que nous essayons de préserver et de perpétuer en léguant aux nouvelles générations ce que nous avons reçu de nos aïeux. Si, par exemple, nous voulons faire consommer le bois sacré aux enfants ou les initier au Mwiri, nous le faisons dans le strict res-

pect de nos us et coutumes. Il en est de même, pour les retraits de deuil », relève le chef de quartier, François Ibinga. Le chef du canton, Jean Claude Ngonga habite également à Massendjo. Sur le plan de la gestion administrative et du quotidien, le chef de canton, laisse toujours son collaborateur régler les problèmes des déclarations des naissances, des décès, ainsi que la responsabilité de signaler la présence des personnes étrangères au quartier... Tout comme, il intervient dans des conflits sociaux liés au vol, à l'adultère, etc. L'insécurité réputée dans les grandes villes de notre pays, n'a pas cours à Massendjo. Ici, il règne un calme de cathédrale, tout est sous contrôle, nous confie le chef de

quartier et le chef de canton. « N'étant pas nombreux dans le quartier, on se connaît tous. Même lorsque les jeunes veulent se livrer à des actions répréhensibles, nous montons au créneau, pour dire attention, la société est normalisée et hiérarchisée ».

FORCES•Les habitants avaient eu tort de penser qu'étant le premier quartier à voir le jour, Massendjo allait également être le premier à bénéficier du développement, à travers notamment l'adduction d'eau et l'alimentation en électricité. À ce jour, le quartier est quasiment dépourvu de toutes ces infrastructures vitales pour les populations. Et pourtant, des poteaux électriques avaient été

posés lors des fêtes touristiques de 2008 que la province de la Ngounié avait abritées avec la province de la Nyanga. « Nous étions à cette époque tout heureux de voir que la localité d'Etéké en général, et le quartier Massedjo en particulier, allaient enfin bénéficier de l'électricité.

Mais c'était sans compter avec les hommes politiques, déterminés à nous maintenir dans cet état de précarité. Pour l'heure, nous sommes toujours sans ressources, sans moyens (...) pour survivre », se lamente le chef de quartier.

Si on note un semblant de vie à Massendjo, c'est grâce à quelques privés gabonais et expatriés, qui ont eu le courage de venir y investir dans le petit commerce. Le cas de la boutique "Pesu-Pesu", qui est le lieu par excellence où les populations effectuent leurs emplettes. Le quartier a également un ressortissant malien, un boulanger qui fabrique des pains artisanaux pour les populations du district d'Etéké et celles des environs, l'ouest africain livrant le pain jusque dans les village environnants. La population de Massendjo, essentiellement paysanne, se consacre beaucoup à l'agriculture et à la chasse. Elle tire de l'activité aurifère quelques revenus qui lui permettent de subsister. Le quartier est reconnaissable à ses maisons en banco, laissées par des colons Belges, dont l'allure ne font qu'en rajouter à l'image d'un quartier paumé...

Anniversaire



Ronel "Ange Raphaël"

Dans ton regard candide je trouve ma raison d'exister. En ce jour spécial, Fiston je te souhaite un Joyeux Anniversaire.

Que Dieu te comble de ses grâces.
Ton Papa Moctar Tany.

Mariage



14.07.2012 15:01

14 juillet 2012 - 14 juillet 2015, 3 ans de mariage, d'amour, de complicité et de bonheur. Ma chérie Mao, je t'aimerai toujours, puisse le Seigneur Tout-Puissant élever sa grâce dans notre couple. Ce que Dieu a uni personne ne peut le séparer. Ton époux MOB MOUDZANGA Basile

Anniversaire



Papa WILLY,

DIEU Tout-Puissant, vient encore de te faire grâce d'une année de plus. En ce jour anniversaire, reçois ici notre plus beau cadeau. Puisse l'Eternel t'accorder plusieurs fois ton âge actuel, tout en te comblant davantage de sagesse, d'amour et de tendresse pour que, à ton tour, tu continues de nous combler d'affection et de protection! Que tout ce qui se miroite contre toi soit de nul effet!

Ta tendre chérie et tes enfants.